

OJO: SOLO VAN LOS PÁRRAFOS RELEVANTES. NO SON PÁRRAFOS CONSECUTIVOS

“Chapos contra Zetas: la disputa por Torreón”

Redacción

Proceso

30 junio, 2009

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/116539/chapos-contra-zetas-la-disputa-por-torreon>

TORREON, COAH – De entre las nortañas, Torreón parecía una ciudad relativamente pacífica Los narcos “de casa”, los del cártel de Sinaloa, eran vistos como parte del paisaje local Hasta principios de 2007, que fue cuando Los Zetas salieron del clóset.

“El poniente es el único bastión de El Chapo Si pierden el poniente, pierden Torreón, pierden el control; sería su Waterloo”, explica un policía enterado.

Una encuesta publicada recientemente estableció que 70% de los ciudadanos no denuncia por desconfianza a las autoridades En ese mar de impunidad, los delitos se dispararon en todos los ámbitos

Subinspector federal Karlo Castillo, director de la policía municipal: “El sector poniente es la joya preciada que queda de Torreón Es un lugar estratégico que tiene dominio panorámico de toda la ciudad; por ahí ven si vienen las autoridades de Matamoros o Gómez Palacio, es una trinchera En Torreón convergen dos caminos que dan a la frontera, a Juárez y a Laredo, y tienen una vía a los estados de Durango y Sinaloa, a donde pueden llegar inmediatamente Es paso obligado del norte”

“Cae contador de “Los Zetas” en la Comarca Lagunera”

Miguel Cabildo

Proceso

11 noviembre 2011

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/287840/cae-contador-de-los-zetas-en-la-comarca-lagunera>

MÉXICO, D.F. (apro).- Elementos del Ejército dieron un fuerte golpe a la organización delictiva “Los Zetas” en la Comarca Lagunera, luego de capturar al contador de esa organización delictiva, Sotero Aguilar Armendáriz, El Tomy, junto con una mujer identificada como Claudia Gabriela Pérez Guerra.

“Renuncia funcionario de Coahuila acusado de proteger a “Los Zetas””

REDACCIÓN

Proceso

19 febrero 2012

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/298795/renuncia-funcionario-de-coahuila-vinculado-con-los-zetas>

MÉXICO, D.F. (apro).- Jesús Torres Charles, asesor jurídico del gobernador de Coahuila, solicitó licencia esta semana para separarse de su cargo por los presuntos nexos con el crimen organizado de uno de sus hermanos.

Uno de los operadores de “Los Zetas” en Coahuila, Pedro Toga Lara, *El Guacho*, declaró ante el Ministerio Público que el hermano de Jesús Torres Charles recibía 300 mil pesos mensuales de la organización criminal.

Torres Charles fue procurador y fiscal general durante el sexenio de Humberto Moreira.

“Los Zetas tuvieron contratos del gobierno de Coahuila: San Antonio Express”

REDACCIÓN

Proceso

25 julio, 2016

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/448469/vinculan-a-humberto-moreira-los-zetas-en-juicio-a-lider-criminal-en-eu>

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- Al resumir el juicio que se sigue en Estados Unidos contra Marciano Millán, quien fuera líder criminal de Los Zetas en Piedras Negras, Coahuila, el periódico *San Antonio Express News* dio a conocer que por primera vez un testigo federal conectó públicamente a esa organización criminal con el exgobernador de Coahuila, Humberto Moreira, cuyo nombre está en una investigación vigente por presunto lavado de dinero en Estados Unidos.

Asimismo, destacó que Los Zetas “estuvieron involucrados en minería de carbón y tuvieron contratos gubernamentales para pintar y renovar escuelas y construir carreteras”.

En su edición de ayer, el diario establece que propiedades de exfuncionarios de Coahuila en Texas y cuentas bancarias estarían ligadas a sobornos dirigidos al exgobernador Humberto Moreira a cambio de libertad para asesinar, traficar drogas, e incluso usar vehículos oficiales como helicópteros para escapar de la Marina.

“Vinculan a políticos mexicanos con “El Mono” Muñoz, enlace de Los Zetas en Europa”

LUCIANO CAMPOS GARZA

Proceso

24 octubre 2016

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/459850/vinculan-a-politicos-mexicanos-mono-munoz-enlace-los-zetas-en-europa>

MONTERREY, NL (apro).- Juan Manuel Muñoz Lúevano, *El Mono*, contacto de Los Zetas en Europa, tuvo cercanía con políticos y funcionarios de México, según información difundida por el diario El País.

El reporte, que cita un informe policial, menciona que las intervenciones telefónicas que forman parte de la investigación que llevó a la captura de *El Mono* en Madrid, el pasado 18 de marzo, hacen referencia a procuradores y exprocuradores estatales.

“En relación con la administración de justicia se pone de manifiesto la relación de éste (Muñoz) con procuradores y exprocuradores como Homero Ramos (procurador de Coahuila), Adrián de la Garza (procurador de Nuevo León) o Torres Charles (exprocurador de Coahuila)”, destaca el medio español.

Se menciona que *El Mono* también habría chantajeado al actual mandatario de Coahuila, Rubén Moreira, amenazándolo con revelar información delicada.

“La influencia de esta persona en la vida política del estado de Coahuila se extiende hasta el punto de intentar amedrentar al actual gobernador, Rubén Moreira, con informaciones reservadas que tiene en su poder”, precisa la nota firmada por el reportero José María Irujo.

“Autoridades en Coahuila permitieron negocios de Los Zetas en Pemex, CFE y arreglos con SHCP”

GLORIA LETICIA DÍAZ

Proceso

7 noviembre 2017

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/510101/autoridades-en-coahuila-permitieron-negocios-los-zetas-en-pemex-cfe-arreglos-shcp>

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- Con la complicidad de autoridades municipales, estatales y federales que operaron en Coahuila durante los gobiernos de los hermanos Humberto y Rubén Moreira, los Zetas cometieron crímenes atroces e hicieron negocios en Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), así como arreglos con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Lo anterior se desprende del informe “Control sobre todo el estado de Coahuila”, presentado por investigadores de la Clínica de Derechos Humanos de la Universidad de Texas, en el que se alerta que el gobierno de Estados Unidos posee una amplia veta de información sobre violaciones a derechos humanos cometidos por el cártel.

“Superdelegado de Coahuila reclama al SAT por nombrar a exfiscal acusado de proteger a Los Zetas”

JUAN ALBERTO CEDILLO

Proceso

21 febrero 2019

Consultada 4 diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/572684/superdelegado-de-coahuila-reclama-al-sat-por-nombrar-a-exfiscal-acusado-de-proteger-a-los-zetas>

Otro personaje señalado por encubrir a Los Zetas en Coahuila es el general Luis Crescencio Sandoval, actual titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

El general fue jefe de la Guarnición de Piedras Negras cuando Los Zetas usaron la prisión de esa ciudad fronteriza para asesinar a 150 personas y en su período también se cometió la masacre de Allende, la cual fue ocultada durante casi dos años por las autoridades.

““El Mono Muñoz”, lavador de los Zetas, “cazado” por una joven”

Juan Alberto Cedillo

Proceso

10 marzo 2019

Consultado 4 de diciembre 2019

<https://www.proceso.com.mx/574746/el-mono-munoz-lavador-de-los-zetas-cazado-por-una-joven>

Fuentes de la Fiscalía de la Laguna que lo investigaron contaron a Proceso que en una ocasión Miguel Ángel Treviño Morales, “El Z40”, lo capturó y lo torturó debido a que desconocía el acuerdo con Osiel, hasta que llegó Heriberto Lazcano quien ordenó que lo soltaran.

Años después otro amigo cercano al Mono Muñoz sufrió un atentado en Torreón. Tras de ese asesinato el capo lavador de los Zetas decidió huir a España.

Para esa época el Cartel del Golfo y el de Sinaloa mantenían una ofensiva contra los Zetas en la Laguna y como parte de esa cruenta narcoguerra seis estaciones de gasolina de su propiedad fueron quemadas. Antes de viajar a Madrid le propuso a la jovencita Cristy que se fuera con él.

Conocían que en México tenía protección del gobierno de Coahuila pero en España solicitaron a la Unidad Económica y Fiscal de la Policía que le interceptara todas sus llamadas.

Ricardo Ravelo, “Narco S. A.”, *Proceso*, número 1391, 29 de junio de 2003, pp. 28-30.

“Narco S. A.”

Contenido / Resumen.

Con base en la información de que dispone, Vasconcelos explica que los crímenes entre grupos del cártel de Juárez y del Golfo surgieron a raíz de que Osiel Cárdenas alcanzó mayor poder y pretendió invadir el estado de Coahuila, controlado por Vicente Carrillo.

Carrillo Fuentes, de acuerdo con Vasconcelos, ordenó a Arturo González Hernández, El Chaky, asesinar a Osiel Cárdenas: “Mediante escuchas telefónicas —cuenta— nos enteramos de que González Hernández andaba buscando a Cárdenas para matarlo. Para su localización, El Chaky había montado un centro de espionaje telefónico en Gómez Palacio, operado por Domingo Silva, enlazado con otro centro en la Ciudad de México y en Coahuila, por donde recibían información de la PGR y del Ejército, pues en ambas instituciones tenían espías”.

Arturo Rodríguez García, “La batalla de Torreón”, *Proceso*, número 1634, 24 de febrero de 2008, pp. 12-14.

“La batalla de Torreón”

Contenido / Resumen.

Hay una crisis de seguridad en la Comarca Lagunera. Según *Proceso*, en lo que va del año “se han cometido 23 homicidios vinculados a la delincuencia organizada, y mientras los cárteles del Golfo, de Sinaloa y de Juárez pelean por lograr la hegemonía, los cuerpos policíacos y el Ejército exhiben falta de coordinación”. Esto se evidenció tras un enfrentamiento entre militares y miembros de los Zetas en Torreón el pasado 19 de febrero, donde “la incomunicación entre los cuerpos de seguridad de los tres órdenes de gobierno y el Ejército se tradujo en diferentes y hasta contradictorias versiones de los hechos”.

Arturo Rodríguez García, “Coahuila. Laguna de sangre”, *Proceso* número 1686, 22 febrero 2009, pp. 14-15.

“Coahuila. Laguna de sangre”

Contenido / Resumen.

El pasado 9 de febrero custodios facilitaron la ejecución de tres reos del Centro de Readaptación Social de Torreón, sus cadáveres fueron quemados con diésel, los tres eran acusados del secuestro y homicidio del empresario Rodolfo Javier Alanís, mismo al que asesinaron a tiros y su cuerpo fue quemado y arrojado en la autopista Torreón-Saltillo en el 2008.

“Luego de dar muerte a los secuestradores, considerados desertores del grupo de Los Zetas, nueve reos federales que habitaban el Módulo 35, donde se ubican los miembros del cártel del Golfo, se evadieron con la complicidad de sus custodios”.

Arturo Rodríguez García. “La Laguna: las huellas de la indefensión”. *Proceso* número 1760, 25 julio 2010. pp 16-18. <https://www.proceso.com.mx/104176/la-laguna-las-huellas-de-la-indefension-2>

En La Laguna, la sociedad, el gobierno y la clase empresarial se quejan porque, dicen, el presidente Felipe Calderón dejó fuera de su estrategia contra el crimen organizado a ese territorio que hoy se disputan Los Zetas y el cártel de Sinaloa. En lo que va del año, 600 civiles han caído a causa de la violencia en Torreón y su zona conurbada. Hoy, los ataques dejaron de ser selectivos y se desatan incluso en fiestas privadas, como el del domingo 18, donde murieron 17 personas.

Arturo Rodríguez García. “Laguna de sangre”. *Proceso* número 1812, 24 julio 2011. pp 21-23. <https://www.proceso.com.mx/277312/laguna-de-sangre-2>

“Laguna de sangre”

La sociedad coahuilense ya no puede más con la violencia que se asentó en La Laguna desde que dos grupos del narcotráfico se disputan la plaza: Los Zetas y los sicarios del Chapo Guzmán. El crecimiento de los índices criminales ya era alarmante, pero desde que el gobierno federal aplicó su solución de mando unificado policiaco-militar las estadísticas asustan: casi cada mes se duplica el número de homicidios –incluso los no relacionados con el crimen organizado– y también crecen los asaltos y robos de autos...

TORREÓN, COAH. (Proceso).- Desde hace cuatro años, la Comarca Lagunera –en particular Torreón– es campo de batalla entre mafias y está agobiada por la delincuencia y sus crímenes de alto impacto, y también por la impunidad que permea hasta los asesinatos no relacionados con el narcotráfico, situación que ningún operativo ni plan gubernamental han podido solucionar.

Al contrario. La creación, en mayo pasado, de un “mando único” policiaco-militar coincidió con el aumento de los asesinatos relacionados con el hampa: el número de éstos se duplicó en un mes.

El mando único propuesto y acordado por el secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, es la más reciente de las acciones emprendidas por el gobierno federal como respuesta a la exigencia de seguridad del empresariado lagunero hartado de la violencia, en especial luego del asesinato de Carlos Ignacio Valdés Berlanga, ganadero y accionista de Grupo Lala.

El 26 de abril, Eduardo Tricio Haro, presidente de Grupo Lala, se reunió con Felipe Calderón, según consejeros del corporativo lechero consultados por Proceso, quienes agregaron que al regresar de la capital el empresario convocó a una reunión a los socios de la empresa y les soltó: “Sólo me queda decirles que tomen sus precauciones, que se cuiden. Ya no tengo nada más que hacer”. Según las mismas fuentes esa semana la familia Tricio salió del país y se estableció en una ciudad texana.

Para entonces seis secuestros habían impactado a la élite lagunera, dos de ellos a accionistas del Grupo Lala. Las familias Yacamán, Tricio y Espada, además de dos reconocidos médicos, sufrieron secuestros aunque no los denunciaron ante las autoridades y las negociaciones quedaron a cargo de especialistas privados.

La versión de que el homicidio de Valdés Berlanga tenía como móvil el secuestro hizo que el 25 de abril el Consejo Lagunero de la Iniciativa Privada lanzara un ultimátum a las autoridades: les dio 72 horas para aclarar el crimen y exigió una reunión con los tres órdenes de gobierno en menos de una semana. “Nadie se siente a salvo, hemos llegado al límite”, declaró Óscar Soto, de la Coparmex local, al diario El Siglo de Torreón.

Los empresarios amagaron con dejar de pagar impuestos por lo que Blake Mora, el gobernador, Jorge Torres López, y el alcalde de Torreón, Eduardo Olmos Castro se reunieron de urgencia el pasado 3 de mayo. Acordaron establecer el mando único coordinado por la XI Región Militar.

No fue la primera vez que Blake –y antes Fernando Gómez Mont– se reunía con empresarios para prometerles seguridad.

El 14 de mayo de 2010, Gómez Mont incluso minimizó el problema de inseguridad en La Laguna y retiró a policías federales y soldados de la región, porque en Ciudad Juárez hacían más falta. Horas después de la salida de los uniformados un comando acribilló a ocho jóvenes en la inauguración del bar Juanas VIP.

Blake Mora incluso ofreció enviar refuerzos, pero sólo si las autoridades hacían una petición formal. Días después, el comisionado de la Policía Federal (PF), Facundo Rosas, anunció la llegada de 200 de sus agentes a Coahuila.

Arturo Rodríguez García. “Toda la estructura de seguridad, infiltrada por Los Zetas”. *Proceso* número 1843, 26 febrero 2012. pp 6-10.

<https://www.proceso.com.mx/299373/toda-la-estructura-de-seguridad-infiltrada-por-el-narco>

La presencia del narco en las instituciones de seguridad y procuración de justicia, que no pueden ocultar ni en sus discursos el presidente Felipe Calderón y la procuradora general Marisela Morales, es algo más que infiltración. En el caso de Los Zetas, es una toma por asalto de las estructuras de mando, de las que disponen a su antojo los capos de ese cártel. Así lo muestra un expediente judicial en el que se describe –con detalles, nombres y montos de sobornos– cómo los mandos federales y locales de las policías y el Ejército no sólo protegen a los narcos sino que trabajan para ellos como escoltas, halcones, informantes, pagadores y hasta como sicarios.

La detención de cuatro integrantes de la organización criminal de Los Zetas puso al descubierto que operaciones suyas son ejecutadas, y no sólo solapadas, por elementos del Ejército Mexicano, la Procuraduría General de la República (PGR), la Agencia Federal de Investigación (AFI) y la Policía Federal (PF), así como por las policías estatales y municipales, tanto de Coahuila como de Nuevo León.

Redacción. “Las fugas: reposición de zetas”. *Proceso* número 1873, 23 septiembre 2012. pp 16-18.

<https://www.proceso.com.mx/320778/320778-las-fugas-reposicion-de-zetas>

“Las fugas: reposición de zetas”

SALTILLO, COAH. (Proceso).- Los Zetas controlan la mayoría de los penales del norte del país y durante los últimos cuatro años –en complicidad con sus directivos– han organizado fugas masivas en Tamaulipas, Nuevo León, Zacatecas y Coahuila. En la más reciente, el lunes 17, fueron 131 los reos que salieron del Centro de Readaptación Social (Cereso) de Piedras Negras por la puerta principal.

Hugo Martínez Téllez. “La estructura zeta intacta”. *Proceso* número 1876, 14 octubre 2012. pp. 24-27. <https://www.proceso.com.mx/322546/la-estructura-zeta-intacta>

“La estructura zeta intacta”

Por lo que toca a Coahuila, la averiguación evidenció el alto grado de corrupción en la Fiscalía General del Estado, cuyos efectivos se encargaban de ejecutar y desaparecer personas por órdenes zetas (Proceso 1843).

“La Laguna, campo de batalla del “Chapo””. *Proceso* número 1890, 20 enero 2013. pp. 34-36. <https://www.proceso.com.mx/331106/la-laguna-campo-de-batalla-de-el-chapo>

“La Laguna, campo de batalla del “Chapo””

TORREÓN, Coah. (Proceso).- Esta urbe cerró 2012 como la más violenta de México con alrededor de mil 300 homicidios relacionados con el crimen organizado, incluso por arriba de Ciudad Juárez.

El pasado diciembre Enrique Peña Nieto ordenó reforzar el Programa Laguna Segura, que ha intentado frenar una violencia que viene de años. El programa –que despliega más de mil policías federales y soldados– ha fracasado y ahora Torreón es un reto para la promesa presidencial de reducir a la mitad los asesinatos del narco en su primer año de gobierno.

La ola criminal se agudiza “por la disputa de la plaza”: El Cártel de Sinaloa intensificó la cacería de *El Pinky*, jefe de Los Zetas en Torreón, para arrebatárles la ciudad y controlar

toda La Laguna, asegura a **Proceso** un oficial de la Secretaría de Seguridad de Coahuila que habla a condición del anonimato.

Menciona que en meses recientes los sinaloenses comenzaron a tomar el control de esta plaza y están desplazando a Los Zetas hacia Matamoros, Francisco I. Madero, Viesca, San Pedro de las Colonias y otros municipios de La Laguna.

Los golpes del Ejército a Los Zetas también ayudan al avance del Cártel de Sinaloa. Los militares han detenido a varios capos: Jorge Alejandro Cortés Aguilera, *El Comandante Cástulo*; Santiago Maciel Rodríguez Velázquez, *El Maciel* y Renato Patiño Martínez, *El Comandante Borrado*, jefe zeta en Matamoros.

Además de atentados contra bares recientemente ha habido en esta ciudad ataques contra media docena de gasolineras, presuntamente por pistoleros al servicio de Joaquín *El Chapo* Guzmán.

En las narcomantas que dejaron acusaban al empresario de Matamoros, Manuel Muñoz, *El Mono*, de que en sus negocios lava dinero y distribuye gasolina robada por Los Zetas.

Juan Alberto Cedillo. “Tamaulipas, bajo control del narco”. *Proceso* número 1999, 22 febrero 2015. pp. 16-17. <https://www.proceso.com.mx/396538/tamaulipas-bajo-control-del-narco>

“Tamaulipas, bajo control del narco”

En Coahuila, el gobierno de Rubén Moreira realizó varios operativos para clausurar y asegurar decenas de negocios relacionados con el crimen organizado. En Torreón y municipios de La Laguna se cerraron al menos 20 hoteles, 30 negocios de yonques, 19 centros de rehabilitación ilegales, así como decenas de bares y casinos. En Saltillo y otras ciudades del estado se instrumentaron medidas similares.

Arturo Rodríguez García. “Toda la estructura de seguridad, infiltrada por Los Zetas”. *Proceso* número 1843, 26 febrero 2012. pp 6-10. <https://www.proceso.com.mx/299373/toda-la-estructura-de-seguridad-infiltrada-por-el-narco>

“Toda la estructura de seguridad, infiltrada por Los Zetas”

La presencia del narco en las instituciones de seguridad y procuración de justicia, que no pueden ocultar ni en sus discursos el presidente Felipe Calderón y la procuradora general Marisela Morales, es algo más que infiltración. En el caso de Los Zetas, es una toma por asalto de las estructuras de mando, de las que disponen a su antojo los capos de ese cártel. Así lo muestra un expediente judicial en el que se describe –con detalles, nombres y montos de sobornos– cómo los mandos federales y locales de las policías y el Ejército no sólo

protegen a los narcos sino que trabajan para ellos como escoltas, halcones, informantes, pagadores y hasta como sicarios.

En Coahuila, el teniente coronel Manuel de Jesús Cícero Salazar, quien se desempeñó como titular de la Policía Estatal Operativa y protegió a Los Zetas, era recomendado del secretario de Defensa, Guillermo Galván Galván.

La corrupción en la Fiscalía General del Estado (FGE, que concentra la anterior Procuraduría de Justicia y la Secretaría de Seguridad Pública coahuilenses) era conocida desde hace años por Felipe Calderón, cuyo gobierno no actuó hasta la segunda quincena de febrero.

En su declaración, Sarabia confirmó la corrupción en la PGR y la AFI. También Sérépico asentó que, en la AFI, en Coahuila, un comandante obtenía un narcosueldo de 100 mil pesos mensuales; un comandante segundo, 70 mil pesos; y los ministerios públicos federales 30 mil. Además, se les regalaban costosos vehículos.

Y contra la afirmación de la procuradora general Marisela Morales de que no está implicado más personal de la PGR, los testigos y el indiciado revelaron que pagaban 50 mil pesos al agente de la AFI José Guadalupe Ballesteros Huescas, a quien conocían desde 2009. Señalaron por lo mismo a David Corral Huerta y a Enrique González Nava, este último responsable estatal de la AFI, radicado en Torreón y quien recibía 600 mil pesos mensuales para repartirlos entre los policías asignados a Coahuila. Según Sarabia, así los jefes de su grupo delictivo andaban por el estado sin ser molestados.

Además, los elementos de la PGR y la AFI debían liberar mercancías vehículos y armas aseguradas en operativos, o bien consignar mal y quitarles cargos a los zetas detenidos, informar sobre todas las denuncias formales o anónimas contra sus miembros, y compartir la información enviada o solicitada por la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO) de la PGR.

Según esta declaración integrada en el expediente, Valbuena facilitó la corrupción de ministerios públicos locales en Arteaga, Coahuila, para liberar a delincuentes detenidos, pero también encabezó acciones directas para Los Zetas.

El capitán de la PF recibió órdenes del grupo armado para colocar los filtros de vigilancia de la PF en la entrada a Saltillo procedente de Monterrey, así como en la caseta de la autopista 57 Saltillo-México y en las inmediaciones de la carretera libre a Torreón, a la altura de General Cepeda, todo con el fin de identificar a comandos rivales o sus cargamentos, y asegurarse el libre tránsito.

En Coahuila el peón de Los Zetas era el teniente coronel retirado Manuel de Jesús Cícero Salazar, Viejo Loco. Formaba parte del llamado Modelo Coahuila y a mediados de 2008

fue designado titular de Seguridad Pública en Ramos Arizpe, municipio conurbado de Saltillo.

El Modelo Coahuila fue un programa coordinado por la periodista Isabel Arvide, que consistía en la designación de 11 generales, cinco coroneles, nueve mayores y otros oficiales que sumaban casi 200, todos en retiro, a quienes se les entregaron todas las jefaturas de seguridad pública municipales.

Arvide lo describió así en Torreón, el 17 de febrero de 2010: “Todos los jefes militares, dentro de este modelo, vienen comisionados, después de pasar pruebas de confianza, por la Secretaría de la Defensa Nacional. La mayoría han sido compañeros generacionales del general Galván, han servido bajo sus órdenes o han coincidido con su mando en diversas comisiones”.

Las policías estatales, los penales y las jefaturas de los municipios se llenaron de militares que operaron con total libertad y gozaron de vehículos blindados, armas de alto poder, viáticos, seguros y sobresueldos que nunca se transparentaron. Su “jefe moral” era el entonces comandante de la región militar general Mario Marco Antonio González Barrera, hoy inspector y contralor general de la Sedena.

Arvide terminó su relación laboral con el gobierno de Coahuila en mayo de 2010, tras acusar al entonces fiscal del estado, Jesús Torres Charles, de estar coludido con el hampa. Algunos de los militares que llevó a Coahuila reaparecieron tiempo después en otras entidades, como Tamaulipas y Quintana Roo. Fue el caso de Cícero, quien fue designado subsecretario de Seguridad Pública, pero dejó el cargo tras un escándalo callejero en Cancún.

El lunes 20 la periodista Isabel Arvide dijo al periódico Vanguardia de Saltillo que la corrupción del exfiscal Jesús Torres fue advertida personalmente por Felipe Calderón a Humberto Moreira, quien lo ignoró y mantuvo al funcionario en el cargo desde 2010.

Pese a estos antecedentes y a las confesiones e imputaciones hechas por los detenidos, que llevan casi un año en poder de la PGR, esta dependencia no ha integrado ninguna indagatoria contra el exfiscal Torres Charles ni ha resuelto caso alguno de desaparición forzada de personas, aunque el propio presidente Felipe Calderón se comprometió desde mediados de 2011 a acelerar las investigaciones y dar respuesta a las familias que exigen justicia.

“La Laguna, campo de batalla del “Chapo””. *Proceso* número 1890, 20 enero 2013. pp. 34-36. <https://www.proceso.com.mx/331106/la-laguna-campo-de-batalla-de-el-chapo>

“La Laguna, campo de batalla del “Chapo””

TORREÓN, Coah. (Proceso).- Esta urbe cerró 2012 como la más violenta de México con alrededor de mil 300 homicidios relacionados con el crimen organizado, incluso por arriba de Ciudad Juárez.

El pasado diciembre Enrique Peña Nieto ordenó reforzar el Programa Laguna Segura, que ha intentado frenar una violencia que viene de años. El programa –que despliega más de mil policías federales y soldados– ha fracasado y ahora Torreón es un reto para la promesa presidencial de reducir a la mitad los asesinatos del narco en su primer año de gobierno.

La ola criminal se agudiza “por la disputa de la plaza”: El Cártel de Sinaloa intensificó la cacería de *El Pinky*, jefe de Los Zetas en Torreón, para arrebatárles la ciudad y controlar toda La Laguna, asegura a **Proceso** un oficial de la Secretaría de Seguridad de Coahuila que habla a condición del anonimato.

Menciona que en meses recientes los sinaloenses comenzaron a tomar el control de esta plaza y están desplazando a Los Zetas hacia Matamoros, Francisco I. Madero, Viesca, San Pedro de las Colonias y otros municipios de La Laguna.

Los golpes del Ejército a Los Zetas también ayudan al avance del Cártel de Sinaloa.

La fuente dice lo anterior y agrega que los ataques a bares son una “consecuencia de la rivalidad por Torreón”, ya que los grupos de inteligencia del Cártel de Sinaloa ubican a sus enemigos en esos negocios y mandan sicarios a ejecutarlos.

Los Zetas responden con la misma moneda. En el ataque al Bar Tornados, la madrugada del domingo 6, llegaron seis hombres armados que dispararon con sus fusiles de asalto.

Luego de acribillar a los parroquianos, uno de los sicarios utilizó una camisa llena de sangre de una de las víctimas para pintar en la pared la letra zeta y el signo de porcentaje.

Los atentados contra bares de la ciudad no son nuevos en La Laguna. Cuando Los Zetas tomaron la plaza de Torreón en 2007 se apoderaron de varios de estos negocios, alrededor de 15, extorsionaban al menos a medio centenar e incluso abrieron unos nuevos.

Además de atentados contra bares recientemente ha habido en esta ciudad ataques contra media docena de gasolineras, presuntamente por pistoleros al servicio de Joaquín *El Chapo* Guzmán.

En las narcomantas que dejaron acusaban al empresario de Matamoros, Manuel Muñoz, *El Mono*, de que en sus negocios lava dinero y distribuye gasolina robada por Los Zetas.

El Mono Muñoz tiene al menos 10 gasolineras en Torreón y otras tantas en Gómez Palacio y Lerdo, Durango. Cinco de ellas fueron atacadas y ahora siguen cerradas, pues aunque las ponían en funcionamiento de un día para otro, las volvían a incendiar.

Este empresario de La Laguna, afirma la fuente, es considerado el principal enlace entre Los Zetas y personajes como Humberto Torres Charles, hermano del exprocurador coahuilense Jesús Torres Charles, prófugo presuntamente por proteger a ese grupo criminal a cambio de 300 mil pesos mensuales.

El Cártel de Sinaloa también atenta contra la Policía Municipal –cuya sede ha sufrido en los últimos meses 12 ataques– así como contra la Policía Federal (PF) pues acusa a varios comandantes regionales de proteger al *Pinky*. En una serie de narcomantas mencionan a tres comandantes a quienes identifican como “Efraín, Castorena y *El GI*”.

Enrique Peña Nieto mantiene las mismas medidas de fuerza que estableció Felipe Calderón y ordenó reforzar el programa Laguna Segura: Se mandaron más efectivos federales, patrullas blindadas y dos helicópteros Black Hawk, informó Gerardo Villarreal, secretario de Seguridad de Coahuila.

“Ahora tenemos tres helicópteros vigilando La Laguna. Dos Halcones Negros enviados por el gobierno federal y uno del gobierno estatal”, precisó.

Y pese a la ofensiva de las autoridades federales y estatales, la batalla por La Laguna no se detiene. En la primera quincena de este mes hubo tres incendios en gasolineras de Gómez Palacio y en el último incidente los delincuentes abandonaron tres cadáveres descuartizados de empleados de la Vicefiscalía de Durango que habían sido levantados días antes en el municipio de Lerdo.

Además la tarde del lunes 14 un comando entró a las instalaciones de la central camionera de Gómez Palacio y levantó a tres funcionarios de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Un día después sus cadáveres –con huellas de tortura– fueron abandonados en calles de Torreón.

“Noreste: los cárteles no creen en el cambio de gobierno”. *Proceso* número 1899, 24 marzo 2013. pp. 22-25. <https://www.proceso.com.mx/337539/noreste-los-carteles-no-creen-en-el-cambio-de-gobierno-2>

“Noreste: los cárteles no creen en el cambio de gobierno”

De acuerdo con la versión del funcionario mexicano, quien tiene contacto con las agencias de inteligencia de Estados Unidos, el operativo de la Semar tiene otros matices.

“La caída del Z-40 favorece al Cártel de Sinaloa. Hay información recopilada sobre los movimientos que realizaba Treviño en Coahuila, Durango y Tamaulipas que salió directamente de gente cercana al Chapo (Joaquín Guzmán Loera).

“Le voy a dar otro dato”, subraya el funcionario mexicano: “Al Z-40 tal vez nunca lo extraditen a Estados Unidos porque sabe mucho; sus declaraciones pueden salpicar a varios políticos importantes.

“Se lo pongo así: Tiene que hablar de su supuesta relación con los exgobernadores priistas Tomás Yarrington y Humberto Moreira, de Tamaulipas y Coahuila. También del asesinato del candidato Rodolfo Torre Cantú.

Juan Alberto Cedillo. “Los Zetas trasegaban droga a EU, con apoyo oficial”. *Proceso* número 2043, 27 diciembre 2015. pp. 30-34. <https://www.proceso.com.mx/424667/los-zetas-trasegaban-droga-a-eu-con-apoyo-oficial>

“Los Zetas trasegaban droga a EU, con apoyo oficial”

En 2007, cuando Los Zetas aún eran el brazo armado del CDG, fueron la avanzada que conquistó las principales ciudades de Coahuila: Saltillo, la capital; la estratégica Piedras Negras; Ciudad Acuña; Monclova, y la zona metropolitana de Torreón, entre otras.